

深刻な依存症に悩む  
患者たちの後悔の声に

## 耳を傾けてほしい

たった一錠の睡眠薬がきっかけで、  
深刻な依存状態に陥るかもしれない。

本誌が取材した2人の女性は睡眠薬を  
のみ始めたばかりに、その後、入院生活を余儀なくされたり、  
寝つき状態になり10年以上依存症に悩まされた。  
2人の女性はともに「死の恐怖」を口にした。  
たったの一錠がいかに怖いか——  
彼女たちの告白には後悔の思いがじみ出ている。

「最近、あまり寝つきかよく  
ない」「夜、何度も目が覚めてしま  
う」「寝てもなんだかすつきりし  
ない」

そんな悩みを人知れず抱え  
る人は多いはずだ。

現在、不眠症に悩む国民は  
約2400万人と推計されて  
いる。薬局で睡眠導入剤が気軽  
に買えるようになり、医師  
に処方された睡眠薬を服用す  
る人のハーフもぐつと下が  
っている。

だが、手元に睡眠薬の処方  
箋のある人は確認してほしい。  
その薬の名前が「テバス」  
(薬剤名エチゾラム、後発薬  
あり)だつたら要注意である。

昨年10月、厚生労働省はテ  
バスを「第三種向精神薬」に  
指定した。「向精神薬」は、  
脳に作用して、患者の精神面  
に影響を与える薬物の総称。  
その取り扱いに関しては、厳  
重注意が必要な薬だ。

テバスは不眠症や不安の解  
消に利用されているが、薬に  
詳しい専門家の間ではかねて  
から問題視されてきた。  
ある調査では、薬物によっ  
て急性中毒や依存症などの精  
神疾患になつた患者1579  
例で、患者が主に使用した薬

# あの1錠さえ のまなければ

## 睡眠薬



# 転載・二次使用禁止 快適な睡眠のために必要な4つのこと

## 定期的な運動

●散歩など適度な有酸素運動をする

## 寝室環境

- 防音対策のためドアはきっちり閉める
- 遮光カーテンなどを使用し  
寝室に入る光を遮る
- 寝室を快適な温度に保つ

## 規則正しい生活

- 空腹のまま寝ない
- 就寝前は脂っこいものや  
胃もたれする食べ物は避ける
- 就寝前は水分を摂りすぎない
- 就寝の4時間前からは日本茶や  
コーヒーなどのカフェインは避ける
- 眠るために飲酒はしない
- 夜の喫煙は避ける

## 寝床での考え方

- 昼間の悩みは寝床に持ち込む  
翌朝に考えるよう習慣づける

「日本睡眠学会」の資料を基に編集部で作成

物は「覚醒剤」「危険ドラッグ」に次いで「処方薬」が多かった。その処方薬の中で群を抜いて使用頻度が高いのが、エチゾラムだつたのだが（14年度「国立精神・神経医療研究センター」調べ）。インターネットでは海外のサイトなどを通じてデバスを購入できることから、事実上無制限に個人で使用することができた。そのため、薬物依存に陥る人も少なくなかつた。

厚生労働省の監視指導・麻薬対策課の担当者が説明する。「エチゾラムを入手した者が精神疾患となり通院・入院する現状を改めるため、昨年10月にエチゾラムを向精神薬に指定し、個人での輸入を禁止するなど規制を強化しました」

それほどまでに強い規制が必要なデバス。そんな薬が私たちの知らないうちに处方されていたら――

「デバスをのみ続けた女性は『自分で自分の首を絞めた』」「このまま永遠に眠れないんじゃないかと思い、つい睡眠薬に手を出したんです」

こう打ち明けるのは、関東地方在住の主婦A子さん（48才）。看護師だったA子さんは'00年に第2子となる長女を出産後、それまで幸せだった気分がガクンと落ち込んだ。

「いわゆる『産後うつ』で目も大きな問題である。

都議会で睡眠薬を含む向精神薬の問題を追及する上田令子都議が指摘する。

「たとえば胃が痛くて一般内科を受診したのに、医師から『ストレスで眠れないのでは、薬に手を出したんです』

さらに深刻な被害を呼び寄せているのでは?と調査しておられます。医師が睡眠薬の危険性や副作用を患者に説明せず、いつも簡単に処方することが依存や症状の悪化につながり、されるケース等が見受けられます。医師が睡眠薬の危険性や副作用を患者に説明せず、いつも簡単に処方することが依存や症状の悪化につながり、

エチゾラムには筋肉の緊張を和らげる作用があり、睡眠障害や不安だけでなく、頭痛や腰痛、肩凝りなどの症状にも処方される。内科や整形外科でも処方されるため、複数の診療科で「重複処方」を受けるケースが多い。つまり、腰が痛いと思って整形外科を受診した人がエチゾラムを処方され、さらに頭痛で診療を受けた内科でもまた処方され

てしまう可能性があるのだ。エチゾラムはデバスのほかにさまざまな名前の後発薬があり、患者が知らないうちに同じ成分の薬を過剰服用する結果となる危険性がある。

実際、ある調査では重複処方例119件のうち約4割がエチゾラムだった（「国立精神・神経医療研究センター」調査）。

デバスと同等の作用を持つエチゾラムはデバスのほかにさまざまな名前の後発薬があり、患者が知らないうちに同じ成分の薬を過剰服用する結果となる危険性がある。

「会社員の夫は仕事一筋で家庭を顧みず、家事と幼い子供たちの面倒と病院の仕事でまったく休む間もない私は、すぐ気が付いて薬に頼る毎日でした。いろいろな病院を回るドクターショッピング」までいきました」（A子さん）

そのうちの1つがデバスだった。他の睡眠薬と比べて効果できめんで服用量がどんどん増加し、毎日3錠をのみ続けた。服用後は不安感や体の痛みが消えるが、やがてそれ以上の不安や痛みに襲われる

ことを繰り返し、医師からは「いわゆる『産後うつ』で目も大きな問題である。

都議会で睡眠薬を含む向精神薬の問題を追及する上田令子都議が指摘する。

「たとえば胃が痛くて一般内科を受診したのに、医師から『ストレスで眠れないのでは、薬に手を出したんです』

こう打ち明けるのは、関東地方在住の主婦A子さん（48才）。看護師だったA子さんは'00年に第2子となる長女を出産後、それまで幸せだった気分がガクンと落ち込んだ。

「いわゆる『産後うつ』で目も大きな問題である。

都議会で睡眠薬を含む向精神薬の問題を追及する上田令子都議が指摘する。

「デバスはのんびり効き、安全感をもたらします。しかし、それは『罠』のようなもので、服用すると患者の体内に耐性が生じて、薬が効きにくくなり、薬の効果を得ようとすると量を増やすといけなくなる。しかも服用をやめると不眠や不安などの『離脱作用』が生じて症状が悪化するので、なかなか薬をやめられない。結果、患者は依存状態に陥ります」

A子さんは3年前、さらなる体調不良を訴えるとメンタルクリニックの医師は「デバスを6錠にしましよう」と言

った。

「毎日6錠を半年続けたら、自分は死ななきゃいけないんじゃないか」と思つようになります。

「それは悪魔が私にさ

ります。自分を絞めようと思つた。

A子さんの症状はすべて薬の副作用で対処しないと、依存症にならかます悪化した。

「デバスは本当に怖い薬でどちらが振り返る。

「会社員の夫は仕事一筋で家庭を顧みず、家事と幼い子供たちの面倒と病院の仕事でま

つたく休む間もない私は、す

ぐ気が付いて薬に頼る毎日でした。いろいろな病院を回る

ドクターショッピング」まで

いました。そのうちの1つがデバスだ

った。他の睡眠薬と比べて効

果できめんで服用量がどんどん増加し、毎日3錠をのみ続

けてきました」（A子さん）

そのうちの1つがデバスだ

った。他の睡眠薬と比べて効

果できめんで服用量がどんどん増加し、毎日3錠をのみ続

けてきました。そのうちの1つがデバスだ

った。他の睡眠薬と比べて効

果できめんで服用量がどんどん増加し、毎日3錠をのみ続

けてきました」（A子さん）

そのうちの1つがデバスだ

った。他の睡眠薬と比べて効